

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz miércoles 14 de octubre de 1812.

ORDEN DE LA PLAZA — Gefe de dia : Don José Martínez Vengoa , sargento mayor (con grado de teniente coronel) del cuerpo de Milicias Urbanas. Parada : los cuerpos de la guarnicion. Ronda y Teatro : Milicias.

➔ Gala con uniforme , en celebridad del cumpleaños de nuestro católico monarca el Señor Don Fernando VII. (Q. D. G.)

Extracto del 15.º boletín del ejército grande frances, su fecha en Slawkovo 27 de agosto.
(R. 472.)

El general de division Zayoncheick , que mandaba una division polaca en la batalla de Smolensko, fue herido. Los rusos , que despreciaban à los polacos , han quedado atónitos al ver su firmeza y superioridad.

En las batallas de Smolensko y Valentina ha perdido el enemigo 20 generales entre muertos , heridos y prisioneros ; y gran número de oficiales ; pudiéndose graduar el número de soldados en unos 25 à 300.

Al siguiente dia de la batalla de Valentina , el emperador distribuyó en el campo una porcion de cruces de la legion de honor.

El ejército enemigo , en su retirada , quema los puentes y destruye los caminos.

El 21 pasó el Borístenes por Slob-pniwa , siempre perseguido de cerca por nuestra vanguardia.

Los establecimientos de comercio de Smolensko, situados en un soberbio arrabal , aun no habian padecido nada cuando los rusos les pegaron fuego, solo para retardar nuestra marcha una hora. Nunca se ha hecho la guerra con tanta inhumanidad : los rusos tratan como enemigo su pais , que es hermoso y abundantemente provisto de todo : los caminos son admirables.

El príncipe Schwartzenberg escribe de Ossiati, el 17 , que su vanguardia ha perseguido al enemigo por el camino de Divin , haciéndole algunos centenares de prisioneros , y obligándole à quemar su bagage , del cual cogió 800 furgones , que el enemigo ni pudo llevar consigo ni destruir. El ejército ruso de Tormasow ha perdido casi todo su bagage.

Ya ha salido de Tilsit para el Dwina el tren para el sitio de Riga.

La derrota del enemigo en la batalla de Polotsk, el 18 , fue completa. El valiente general bávaro Deroy , fue herido en el campo de honor à los 72 años , despues de 60 de servicio. S. M. le ha nombrado conde del imperio con 300 francos de renta ; y ha dado premios y honores al cuerpo bávaro.

Aunque el enemigo habia esparcido la voz de que haria frente en Doroghobouj ; en donde , segun cos-

tumbre , habia puesto trincheras de tierra y baterias, pensándolo mejor abandonò esta ciudad , que contiene 1000 almas y 8 campanarios — El 26 estuvo aquí el cuartel general , que el 27 fue trasladado à Slawkovo.

La toma de Smolensko parece que ha hecho decaer de ánimo considerablemente à los rusos. Se le llamaba *Smolensko la fuerte, la santa, la llave de Moskow* ; y otras mil expresiones proverbiales. — *El que posee à Smolensko posee à Moskow*, dicen los aldeanos.

El calor es excesivo : no ha llovido en un mes. Victor se encamina de Tilsit à Wilna con el 9.º cuerpo , que tiene la fuerza de 3000 hombres , y debe formar la reserva.

Extracto del 16.º boletín del ejército grande frances, su fecha en Viasma 31 de agosto.

El 27 queriendo descansar el enemigo en Osma, frente à la aldea de Riebke, tomó posicion con su retaguardia. Su izquierda de 7 à 800 hombres fue atacada por la caballeria de Murat, que cogió 100 prisioneros, y tomó sus posiciones, obligando al enemigo à acelerar su retirada.

El 28 las vanguardias de tres columnas francesas alcanzaron la retaguardia enemiga , que despues de algunos cañonazos de una y otra parte , fue rechazada en todos sus puntos.

El 30 se puso el cuartel general de S. M. en Viasma , que ya el 29 estaba ocupada.

El enemigo quemò los puentes , é incendió los almacenes y algunos barrios de la ciudad. Viasma tiene 1500 habitantes ; de ellos 400 vecinos comerciantes y artesanos. En ella se han encontrado recursos considerables en harina , xabon , drogas &c. y grandes almacenes de aguardiente.

Hemos logrado salvar las tres cuartas partes de la ciudad , que saquearon los cosacos àntes de abandonarla , cometiendo los mayores excesos ; por lo que dicen los habitantes que los rusos no piensan volver à dominarla cuando la tratan de un modo tan bárbaro. Toda la poblacion de las ciudades se retira à Moskow ; en cuya gran ciudad se dice haber al presente 1 millon y 500 mil almas. Se temen las resultas de esta gran reunion. Dicen los habitantes que el general Kutusow ha sido nombrado co-

mandante en jefe del ejército ruso, y que el 28 tomó el mando.

El gran-duque Constantino, que había vuelto al ejército, le ha dexado segunda vez por haber caído malo.

Un poco que ha llovido ha sentado el polvo que incomodaba al ejército. Ahora es bellissimo el tiempo, y se cree que continuará hasta el 19 de octubre, lo cual proporciona todavía 40 días de campaña.

Extracto del 17.º boletín del ejército grande frances, su fecha en Ghjat 3 de setiembre.

El 1.º se puso el cuartel general en Ghjat.

Antes de llegar ha habido por la derecha é izquierda algunas descargas de artillería, y ataques de sable en mano, en que se han cogido centenares de prisioneros.

El río Ghjat se pierde en el Volga, hasta donde es navegable; y así, estamos en posesión del curso de estos dos ríos que desaguan en el mar Caspio.

La ciudad tiene de 8 à 1000 almas de población, algunas casas de piedra y de ladrillos, iglesias parroquiales, y fábricas de lienzos. Se ven claramente los grandes progresos de la agricultura en este país, que ya no está conforme à las descripciones que de él se han dado. Las batatas, las semillas menores, las coles crecen con abundancia; los graneros están llenos. Ahora es el tiempo de la cosecha; y gozamos de la misma temperatura que en Francia à principios de octubre.

Los prisioneros, desertores y habitantes convienen todos en que reina la mayor confusión en Moskow y el ejército ruso; en el cual las opiniones varían al infinito, y han sido enormes las pérdidas en las diferentes acciones que ha tenido. Se han remudado algunos generales; y parece que la opinión del ejército no está à favor de los planes de Barclay de Tolly, à quien se acusa por haber hecho combatir à las divisiones separadamente.

Se halla en Volhinia Schwartzenberg, de quien huyen los rusos.

Delante de Riga ha habido acciones bastante vivas, en que siempre han salido victoriosos los prusianos.

En esta ciudad hemos encontrado dos boletines rusos, que se enviarán al *Monitor*, luego que se reciba su continuación.

Los rusos han incendiado à Doroghobawí, Viasma y Ghjat, que, llegando à tiempo los franceses, se han preservado al fin. Es bien clara la causa. Los franceses no tienen interés en quemar las ciudades que ocupan, ni en privarse de sus recursos. Los sótanos se han llenado de aguardiente, cueros, y toda especie de artículos útiles para un ejército.—Si el país queda asolado, si los habitantes padecen más de lo que permite la guerra, culpa es de los rusos.

El ejército ha descansado el 2 y el 3 en las cercanías de Ghjat.

Se asegura de positivo que el enemigo forma un campo atrincherado en Mojaisk, y ha establecido líneas delante de Moskow. (*Correo de Inglaterra.*)

IMPRESOS.

Gaceta de la Regencia del 13. Por cartas de Copenhague, recibidas el 27 de agosto en Hel-simburgo, parece que iba tomando crédito en aquella capital la voz de que el rei de Dinamarca accederà à las instancias de Inglaterra y

Suecia, lisonjeándose los comerciantes con la esperanza de que muy pronto se abrirán los puertos al comercio inglés.—Las cartas de Suecia hasta el 10 de setiembre refieren haberse activado extraordinariamente, despues de la conferencia del emperador ruso y Bernadotte, los preparativos de la expedición proyectada, la cual dicen se hará en breve à la vela con 2000 suecos y 3000 rusos que ocupaban la provincia de Finlandia, cuya restitución à la Suecia en término de 6 meses se asegura haberse estipulado en Abo.—Con fecha del 5 último se ha circulado à los jefes de la hacienda nacional de las provincias una orden de la Regencia, en que se les previene que no provean ni propongan para ninguna plaza de visitadores, tenientes y rondas de resguardo, por estar mandadas suprimir; y que los empleados en estos destinos, que no estén comprendidos en los decretos de las Cortes, serán destinados, según sus clases, à las vacantes de los resguardos, hasta que se verifique un arreglo.—Inserta la gaceta dos partes de oficio del jefe de estado mayor de los ejércitos 5.º, 6.º y 7.º desde Villavilla y Quintanilla de Vivar, sus fechas 19 y 21 de setiembre; en los cuales participa la reunión de aquellos ejércitos con el aliado del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, verificada el 16, y los varios movimientos del ejército unido àcia Búrgos en los días 17 y 18, en que se embistieron los fuertes y castillos; y la toma por asalto, el 19, del fuerte S. Miguel, (R. 483) en que fue muerta ó prisionera la guarnición enemiga de 500 hombres por las bizarras tropas inglesas. El 20 se iba à empezar à batir el castillo, cuya rendición se esperaba pronto: nuestras tropas estaban acampadas en las inmediaciones de Búrgos; y el enemigo se mantenía en Castel de Peones y Bribiesca, adelantando sus descubiertas hasta las inmediaciones de Monasterio. Caffarelli con 700 hombres de malas tropas se había incorporado con Clausel.—La junta de Búrgos da parte al jefe de estado mayor general, desde Villagonzalo el 22 de setiembre, que el castillo continuaba defendiéndose con tesón; que en un avance en la noche del 21 clayaron los nuestros 4 cañones, haciendo 7 artilleros prisioneros, y poniéndose mientras tres baterías por el norte. Aquel día 22 hubo un parlamento bastante largo, despues del cual empezó el fuego nuevamente.—Se expresan en la gaceta varios donativos en dinero y potros.

Diario mercantil del 13.—E. C. d. l. C. inserta un diálogo político entre el *Gruñidor*, à quien ni el gobierno monárquico, ni aristocrático ni moderado satisfacen; y el *Prudente*, que le responde no ser posible una obra perfectísima, y deberse contentar el hombre con acercarse todo lo más à la perfección.—P. B. P. se queja de que la administración de justicia esté peor que àntes; y de que el mal principie por la cabeza, pues en la sesión del 9 se quejó el Sr. Bahamonde en el Congreso de la comisión de Guerra por su excesiva demora en el asunto de Artilleros gallegos.—El lic. Or-compon da por noticia fresca que la Regencia ha nombrado escribano único de cámara del tribunal especial de Guerra à D. Gervasio Izquierdo, que lo fue

del *almirantazgo*, y ahora del extinguido consejo de Guerra, en union con Don Lorenzo Calvo, quien le ha acusado de ciertas enfermedades transpirenaicas; y no se duda que suspenderá la Regencia, en que está el Señor Villamil, este nombramiento hasta que se purifique.

Conciso del 13—En la conferencia que el 27 de agosto tuvieron en Abo el emperador Alejandro, el príncipe Bernadotte y lord Cathcart, se acordó que el gobierno británico aprontaría un millon de esterlinas con destino á la gran expedicion sueca. Segun avisos de Sir. R. Wilson Buonaparte perdió 1200 hombres en Smolensko, y los rusos sólo 60; y en Valentina (R. ants.) unos 30 por ámbas partes. Parece que las sesiones secretas del senado frances no han tenido otro objeto que una conscripcion de 12000 hombres.

Abeja española nùm. 32.—Inserta un diálogo entre Don Sempronio Chicharra y un tal Don Trifon Granzones, pretendiente y amanuense que fue del baron de la Talanquera, célebre por sus partos literarios. El primero, señorón de influencia, recibe por el pronto mui mal al segundo que le va á suplicar que le proteja en su pretension; pero al saber que ha sido amanuense del baron, que es enemigo de periodistas liberales, que ha sido el agente para recoger firmas á favor de la Santa &c. le promete toda su proteccion. Le dice que es poco la contaduría de 2600 rs. con gages que pretende; pues es acreedor á una intendencia ó una toga; para lo cual no es obstaculo no haber estudiado, cuando no seria el primero que se ha calzado en España sin estudios una intendencia; ni la niñería de haber jurado, ni el haber hablado en corrillos pestes de las Cortes y Constitucion; pues muchos que se hallan en este caso, y aun han escrito, los vemos...; ni tampoco haber servido entre los franceses de subalterno de policia, porque otros han servido de predicadores, y nadie se mete con ellos. Le aconseja por último la impavidez; y le encarga que en el memorial ponga que es afecto á la Constitucion, por ser requisito necesario para cubrir el expediente, y haga mencion de patriotismo, que en todo va por delante; y no olvide decir que ha sido socio del baron de la Talanquera, lo cual será gran recomendacion. Sentado todo esto, y que no olvidará recoger firmas, le promete todo su influxo, que es grandísimo.

El Procurador general de la nacion y del rei nùm. 13.—Da principio con un artículo que titula: *máximas revolucionarias*. Se reducen las tales máximas á una declamacion pedantesca (semejante á la que un orador compungido dixo en otro tiempo en favor del quemadero de carne humana) maldiciendo de los liberales, achacándoles todas las desgracias, y sentando que, por gentes semejantes, se perdió la Francia. (¡Qué instruido estará el hombre en la historia de la revolucion de aquel desgraciado pais!) En otro articulito manifiesta que los franceses huyeron de Madrid, de Sevilla, de Cadiz &c, y que es menester aprovechar las ocasiones, y establecer un buen sistema de hacienda, y fomentar la marina.—Sigue el párrafo de noticias, la sesion de Cortes, en que hablando del voto de

Santiago encomia altamente á los Señores Dr Ostolaza y P. Lopez; y se concluye con la capitania del Puerto.

El Imparcial, nùm. 13. Clama contra el abuso de las sesiones secretas, que solo lo son en el nombre; pues á pocos minutos de acabadas son públicos el asunto; los incidentes; y hasta la votacion; y luego vuela la noticia á las provincias, y aun á reinos extraños. De esto es testimonio la gaceta de Granada, en que se estamparon varias proposiciones hechas acerca del marques de la Romana en sesion secreta; y el *Español* en Lóndres; que publica varias sesiones secretas con sus pelos y señales; sin duda (lo cual es mui doloroso) por haber comunicado los pormenores algun diputado; traidor á la confianza que en él se deposita.—Continuando el diálogo tomado de la gaceta de Madrid, aconseja el redactor al vulgo que conozca bien sus derechos para hacerlos respetar; pues mal se puede sostener lo que no se entiende. El vulgo está convencido de la importancia de lo que se le dice; y se muestra lleno de noble vanidad por haberse sancionado una Constitucion tan sabia; cuando los franceses tenian á nuestra nacion por embrutecida; la cual se ha mostrado mas cuerda que ellos, quienes despues de 10 años de asolacion por su mania de *república* la Europa, ahora prosiguen las devastaciones para *imperializarla*.

Diario de la Tarde nùm. 12—Se reduce á la sesion de Cortes, y esta á un centon de desbarros, disculpables en atencion al piadoso celo en favor del Voto de Santiago que los motiva. (†)

(†).....Las vigiliás,

El trasnochar, la correccion de pruebas
Desecan mi cerebro y le extravian.

¿Si estaré loco? si tendrán que atarme?

(El Censor angustiado p. 5.)

NOTICIAS.

Madrid 5 de octubre—El dia 19 del pasado hubo cañonazos por el punto de Guetaria, y escriben que el 20 duraba todavia el fuego.

En este dia Don Sebastian Fernandez, comandante del quinto batallon del general Mina, cogió en el alto de Descarga un correo con 60 hombres de escolta. El 21 se batió con 2500 enemigos, y los rechazó á Mondragon.

Suchet y algunas tropas de *pepe* hacian el dia 27 del pasado movimientos sobre Almansa y Requena: no se cree tengan otro objeto que proteger la reunion de Soult, que el dia 25 subsistia en Huéscar, Orce, los Vélez y pueblos inmediatos al reino de Murcia. Segun los últimos avisos empezaria en aquel dia mismo sus movimientos para atravesar la provincia de Murcia.

Todos los dias se pasan al general Villacampa jurados de Valencia en porciones de 10 y 20 hombres. Se dice que viendo los franceses que no sacan partido alguno de las tropas españolas que están al servicio del rei intruso, han desarmado en Valencia 2000 hombres.

En el mes de setiembre próximo el general Basecourt burló las intenciones del enemigo, sal-

vando á muchos pueblos de ser saqueados por las tropas francesas. La falta de víveres que estas tienen obligó al mariscal Suchet á destacar una columna de 70 hombres de todas armas al mando del general Robert, con el fin de batir á las divisiones de los generales Basecourt y Villacampa, y á las partidas del brigadier Empecinado. La expedición salió de Requena, y se dividió en dos porciones: una llegó el día 16 hasta Almodóvar del Pinar en persecución del Empecinado; y otra sobre Villacampa, que se hallaba en el marquesado de Moya. El Empecinado se retiró, y el 17 se regresaron al Campillo de Alto-buei los enemigos, desde donde marchó la mitad á la Motilla del Palancar, y la otra mitad á la Minglanilla. Todo su objeto era desalojar al general Basecourt del punto que ocupaba de Villanueva de la Jara, y ponerlo en derrota; pero este general usó de la estratagema de atacar los campamentos del enemigo por 40 caballos del escuadrón de húsares de Calatrava, al mando del comandante Don Vicente Giraldo; y al amanecer del día 18 este valiente comandante executó con tal exactitud las órdenes de su general, que además de penetrar en las calles de la Motilla, y acuchillar á cuantos infantes y caballos encontró, atacó también á 40 coraceros, haciendo ocho prisioneros, y poniendo en fuga á los demás. El enemigo creyó que Basecourt había sido reforzado; se fueron retirando todos á Villamalea, sin poder verificar su idea de saquear á Villanueva de la Jara y otros pueblos ricos.

Al amanecer del día 22 se hallaba dicho general Basecourt en Casas de Ibañez, con ánimo de caer sobre el campamento enemigo; pero este se había puesto en salvo la noche anterior, tan luego como supo la aproximación de nuestras tropas. (Gac. de Madrid.)

TRIBUNALES.

Consulado. — El 15 deben rematarse 254 cueros curtidos, á que se ha hecho postura de cinco reales de vellón por libra: 18 docenas de badanas zurradas, y mil dichas por zurrar, á 30 reales de vellón por docena.

PARTES TELEGRAFICAS.

Día 13. — Desde las doce de ayer á las de hoy. Continúan los mismos trabajos: en el campo de Guía del Puerto de Santa-Maria han estado esta mañana haciendo el ejercicio 3 batallones españoles.—Ha salido del molino de Almansa dirigiéndose á Gallineras un bote con leña.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Día 13. Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado los buques siguientes: de Boston fr. amer. Factor, con provisiones: de id. gol. id. Resolución, con harina: de Baltimore gol. esp. S. Antonio con harina: de Lisboa gol. port. Piedad con manteca y mercanc.

CÓRTESES.

Día 13 — Parte de Sanidad: el día 12 fueron enterrados 8 cadáveres.

Mandáronse archivar los correspondientes testimonios de haber jurado la Constitución los empleados de Hacienda y Propios de Asturias, las parroquias de Xerez de la Frontera, y el administrador y dependientes de correos de Soria.

Felicitaron al Congreso por haber sancionado la Constitución el ayuntamiento y habitantes de Cuenca, la villa de Arenas de San Pedro, por medio de su juez de primera instancia Don Francisco Luzán, y el vicario general de San Francisco. Sus exposiciones se mandaron insertar en el Diario de Cortes en los términos acostumbrados.

Se prorogó la licencia al Señor Abadín y Guerra, que la solicitó desde Galicia.

A la comisión especial de Hacienda pasó una consulta del intendente de Córdoba, relativa á lo que debía observarse en el establecimiento de la contribución extraordinaria de guerra, con respecto á las nuevas poblaciones de Andalucía y Sierra-morena, mediante los privilegios que se les concedieron en su fundación.

A la comisión de Justicia pasó una representación del alcalde mayor de Mataró; el cual, al dar cuenta de haberse jurado en aquella ciudad la Constitución, proponía medios para aliviar la suma miseria de los presos de aquellas cárceles.

Se devolvió á la comisión de Arreglo de provincias su dictamen sobre la representación del clero de Alburquerque, (véase la sesión del día 5 del actual) á fin de que le arreglase á tenor de los informes que sobre el particular diese el Señor Calatrava.

Pidió el Señor Golfín que se recordase á la Regencia el informe que se le encargó con motivo de la representación de los oficiales del estado-mayor, á fin de que la comisión de Guerra pudiese proponer cuanto antes un proyecto de ley, para uniformar las providencias que se habían tomado contra los empleados del gobierno intruso con las que debían adoptarse contra los militares que habían servido en sus banderas.

Por el secretario de Gracia y Justicia anunció la Regencia, que deseando felicitar al augusto Congreso en el día siguiente con motivo del cumpleaños de nuestro amado monarca el Señor Don Fernando VII, deseaba que se le indicase la hora en que pudiera verificarlo. Las Cortes señalaron la de las once como el año anterior; para lo cual nombró el Señor presidente á los doce Señores diputados que habían de recibir á S. A.

Continuando la discusión sobre la abolición del Voto de Santiago, hablaron desde luego contra esta contribución los Señores Terrero y Capmany. El Señor Borrull leyó un papel, en el cual tratando de demostrar que este era un negocio contencioso, opinaba que debía pasarse al tribunal correspondiente. Por último, el Señor Calatrava habló largamente sobre este punto; y con documentos, escrituras, citas y testimonios irrecusables manifestó con la exactitud, precisión y energía que le son propias, la falsedad del privilegio; además de demostrar la ninguna obligación que tenía la nación de conformarse con él, aun cuando fuese real y verdadero. (*)

La discusión quedó pendiente, y se levantó la sesión.

(*) Repetimos que sin desfigurar esta discusión es imposible dar un extracto de ella, limitándonos á la estrechez de este periódico; por lo cual recomendamos de nuevo su lectura en el Diario de Cortes, á fin de que por ella vea la nación entera la circunspección y madurez con que en todas sus decisiones procede el augusto Congreso.

CALLE ANCHA.

Don Anastasio Gutierrez ha sido nombrado depositario del ayuntamiento constitucional de Cádiz; y secretario Don Salvador Garzon. — Deben ser muy sobresalientes los méritos de estos individuos, si se consideran los grandes que concurren en varios de los demás pretendientes.

TEATRO.

Iluminación—Sinfonía á grande orquesta—El Mayor Palmer (comedia en 3 actos.)—Un trio (de la ópera de Ramona y Roselio)—Un sainete—La entrada del lord Wellington en Madrid (baile.)—A las 7½.